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１ 開催日時       平成１４年８月２９日（木）午後１時３０分~午後３時３０分   
２ 開催場所       宇都宮市立図書館集会室 （３階） 
３ 出席委員       ７名 
 
    

１ 金 子 耀 誉 ６ 小 池 清 治 
２ 今 野 綾 子 ７ 広 木 邦 子 
３ 中 島 小百合 ８  
４ 田 村 知 子 ９  
５ 増 渕 民 子 １０  

 
 
４ 欠席委員       ３名 
 
 

１ 三 村 正 行   
２ 梅 園 杏 子   
３ 麦 倉 仁 巳   

 
５ 事務局出席者   ７名 

・ 丹 生 生涯学習課長 
・ 尾 本 市立図書館長 
・ 飯 塚 市立東図書館長 
・ 事務職員  ４名 

６ 傍聴者     なし 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



発 言 者           内               容 
 
        新任委員紹介 
        今野委員あいさつ 
        委員紹介及び事務局職員自己紹介 
        図書館法及び条例・施行規則を説明 
      １ 開会 
小池会長  ２ あいさつ 
      ３ 議 事 
事務局    （1） 報告事項ア「図書館の運営状況について」を説明 
会  長    報告事項アについて質問がありますか。 
        朝日新聞の報道で，小山に続いて宇都宮でもカード方式で特別な貸出方

法が始まったと報道されたと思いましたが，どういうことか。 
事務局     それは，市民の身分を示す「市民証」のことでは。市民証と図書の貸出

券を連動させるということも可能かと思いますが，連携させる考えはあり

ません。 
事務局    報告事項イ「平成 14 年度図書館の運営目標及び事業計画について」を説明 
増渕委員    Ｐ９「リサイクルコーナーの設置」ですが，詳しく選別について教えて

ください。 
事務局     購入した本については，ひととおり読まれ，新しい本が出て一般開架へ

の配架ができなくなると，保存書庫へおろしておきます。保存スペースの

関係で複数ある本から除籍していきます。その際には，他の地区市民セン

ターや東図書館の所蔵状況を確認し，その本の利用回数及び利用頻度を考

慮したうえで，必要最低数を残し除籍処理をした後，リサイクルシールを

貼り市民に提供することになります。 
増渕委員    原則，複数あるものからということですが，図書館の判断で不要とする

ものもあるのですね。 
事務局     複数ない場合でも除籍することがあるが，内容的に古くなり使用できな

くなったり，新たな内容で出版されたような場合は，１冊しかないもので

も除籍することがある。 
小池会長    除籍に関連して，千葉県（船橋市）の図書館で特定の著者に関するもの

の除籍について問題がありましたね。また，寄贈する場合，３冊を寄贈す

ると１冊は永遠に保存されると聞いたが，それは今も正しいものなのか。 
事務局     寄贈される本の内容，利用状況によるが，広く市民に利用されている本

については，東図書館，地区市民センターにも保存する。専門性の高いも

のについては，書架の状況をみて数を減らして保存することもある。 



小池会長    Ｐ８ ２「情報提供事業の整備充実（3）図書館ホームページの充実」と

いうものがありますが，アクセス数はどれくらいか。 
事務局     開始後一ヶ月ぐらい，試験的にカウントしたところ 700 件ほど。現在は，

カウントしていないが，より充実した内容となっているので，アクセス件

数はもっと増えていると予想される。平成 15 年度，図書の検索システムを

ホームページに載せる予定なので，再びカウンターを開始したい。 
事務局    報告事項ウ「図書館ボランティア活動状況」を説明 
小池会長    外国語ボランティアは，具体的にどのような活動をするのか。 
事務局     英語 3 名，中国語 1 名おり図書館の利用案内等の作成をお願いしている。 
会  長    利用案内は，職員が作成するものかなと思いますが。 
増渕委員    外国語は専門性がありますからね。外国人の利用がありますか。 
事務局     実際来館する外国人の方は，日本語で来館する。数値的な統計はない。 
小池会長    ボランティアの懇談会は開催したのか。 
事務局     4 月から募集し，4 月半ばから活動していただいているが，皆さん自分の

自由な時間に来て活動してくれているので，懇談会の開催日時を合わせる

ことがむずかしく，現在のところ開いていない。 
増渕委員    書架整理等は，いくらいてもよいと思うが人数は足りているのか。 
事務局     当初より少なめになっているが，成人については，1 日に 2～3 名。あま

り多くなると，利用者に支障をきたすので様子をみている状況である。土

日の小中高生には，児童書を整理してもらっている。 
       報告事項エ「東図書館開館 10 周年記念事業の開催について」を説明 
小池会長    読書感想画展は今も作品の応募が多いのか。 
事務局     応募が多いので，2000 年子ども読書年，昨年の市立図書館開館 20 周年

記念事業での実施に続き，今年東図書館開館 10 周年記念事業でも，小学校

のご協力をいただき，3 年目の事業として行います。 
事務局    報告事項オその他「広域利用の状況」を説明  
小池会長    河内町はいつも多い。鹿沼市で増えたのは何か理由は想定されるのか。

また，年齢別統計はとっているのか。 
事務局     年齢別統計はとっていない。考えられるとすれば，市境に住宅団地が造

成され人口が増えたかと推察されるが，はっきりした理由はつかんでい

ない。 
小池会長    他に何か質問，意見等ありますか。 
増渕委員    Ｐ３の 2 年間受入・除籍数でマンガの受入が多いが，マンガを置くこと

が必要なのか。やはり，人間は言葉がないと考えが豊かにならない。マン

ガの受入が多いのは何か理由があるのか。 
事務局     マンガの導入については，図書館協議会で了承をいただき，マンガも日



本の誇る文化の一つであるということで，基準を設けた上で，現在も蔵書

は選定している。 
        マンガの受入は当初両館 1，000 冊ずつ購入し 3 年を経過している。平成

13 年度再購入し，市立図書館 3，141 冊・東図書館 3，761 冊ですが，他の

児童図書の蔵書に占める割合をみるとごく微々たるものとなっています。 
小池会長    利用率はどうなのか。 
事務局     かなり高く，受入当初は貸出が多く，書棚にほとんど本がない状態であ

った。3～4 年目になりそれらしく本が並んでいる状態が保てるようになっ

た。 
小池会長    Ｐ８ ３「生涯学習センター図書室の整備充実」ということで今年組織

変えがあったが制度を変えたことによって，混乱，利点，不便はあるのか。

説明してください。 
事務局     今年度から，公民館は生涯学習センターに，公民館分館はコミュニティ

センターと名称が変わった。名称が変わっても，生涯学習センターは，社

会教育法上は公民館の位置付けで同じであるが，市民がより利用しやすい

施設とすることで広く使用していただくという意図があります。戦後，公

民館という名称ができてから 50 年以上経過し，事業においても前年度を踏

襲することが多く，直接的には社会教育委員の会議で「公民館」という名

称を変えてはどうかという提案をいただいたので，市でも十分に協議し，4
月から生涯学習センターという名称になった。 

        なお，コミュニティセンターは，社会教育施設ではなくなり，市の市民

生活部自治振興課が所管することになった。自治振興課では，これから地

域づくり，まちづくりということで市民と協働して，市のやるべきこと・

住民にお願いすることの役割分担をし，これからのまちづくりを進めてい

きたいという方向でいます。今後，コミュニテイセンターを運営する例え

ば「コミュニティセンター推進協議会」をつくり，自治会，婦人会，老人

会，子ども会が集まって，生涯学習でいえば，事業の組み立てについて生

涯学習部会に意見をいただき，その地域にあった講座や事業をコミセンで

やっていただくことで，市民と協働のまちづくりをという観点からコミュ

ニテイセンターに変えた次第です。 
        現在，生涯学習センターになり，５ヶ月たって，今年度公民館が生涯学

習センターになってよかったと市民の皆様に感じていただけるように，中

央生涯学習センターに 1 名，東西南北（かつてのブロック館）に 1 名づつ

生涯学習指導員を配置し，市民の皆様に調査・相談・情報提供の業務をも

っていただき，市民へのサービスの提供を加えたところであります。 
        それから，平成 14 年度は，3 月までかけて，情報提供システムづくりを



検討し，中央生涯学習センターへ行けば地域生涯学習センターのどこで何

の事業をやっているかがわかる仕組みづくりの検討も始まりました。 
        より，地域の皆様に愛される生涯学習センターをめざしています。 
小池会長    名称が変わったことで，講座は変えているのか。 
事務局     今年度は，制度が変わったこともあり，ゆるやかに変えていこうという

ことで前年度と同様の形になっている。生涯学習推進組織をつくり，地域

の方に代表となってもらい，皆様の意見を聞いて組織を作っていただきた

いと，現在，地域に入り順次説明会を行っているところです。 
今野委員    ４ 「学校との連携の強化」ということなのですが，学校教育において

図書館はなくてはならない存在であり，調べ学習に必要な理科や社会の本

が不足しているので，一括図書館から借りて授業をしている状況ですので，

今後とも，幅広い本を購入していただきたい。 
        また，現在東図書館からいただいているリサイクル本を今後も大いに活

用させていただきたいと思う。 
事務局     リサイクルについてですが，一般図書については，リサイクルコーナー

を設けたということで，その都度リサイクルしてきた。今年は，１０周年

記念事業に併せてリサイクル本を貯めておき，大きくリサイクル市を実施

しようというものです。児童本については，小学校，幼稚園，保育園とい

う団体を対象に年度末に行いますので，付け加えます。 
小池会長    Ｐ８ ２「情報提供事業の整備充実」という中で，「情報通信機器」を整

備しとあるが，何か目玉があるのか。 
事務局     タッチパネル方式のＯＰＡＣを平成 13 年度導入し，今年度はバーコード

対応端末に変えた。平成 15 年度は，各家庭，学校からインターネットで対

応できるシステムを取り入れることを目指している。 
小池会長   （２）委員提案事項について 
田村委員    30代～50代の主婦に下記のような 図書館に対するアンケートをＦＡＸ

や手渡しにより実施したところ，次のような声がありました。 
     Q1 図書館に何回足をはこびますか。 

       Q2 リサイクルコーナーを知っているか。 
       Q3 不要となった本が再利用されたら，有意義と思うか。 
       Q4 図書館には視覚障害者用の大活字本があることを知っているか。 
         Q5 その他あれば記入してください。 
       A1 について   月に１~２回 
        A2・4 〃    知らない。  
       A3   〃    実行するには，大きな労力を要する。 
        A3 について，本の性質に応じて，リサイクル日を決め最小限の労力で 



       有効な資源が図書館に集まる方法はないかと考えるが。 
事務局     貴重なご意見ありがとうございます。図書館で現在行っているリサイク

ルコーナーは，寄贈の一環として行っている。市民の皆様から寄贈してい

ただいた図書は，まず図書館の蔵書を整えるために蔵書として必要がある

かどうか検討し，その中で保存できないものについてリサイクルという形

でご利用いただいている。 
        現在のところ，寄贈の流れの中で出てきた，図書館の蔵書にできないも

のの活用方法としてリサイクルという形を取っており，これ以上拡大した

事業のやり方は考えていない。 
田村委員    主婦層は，大活字本の存在を知らない等図書館の事業を知らない人が多

い。あまり図書館へ足を運ぶことがない主婦の声を届けることが，私の役

目かと思っている。 
小池会長    広報活動をもっと活発にする必要があるのか。 
事務局     隈なく市民全員に配布することは不可能であるが，図書館としても手を

こまねいているわけではなく，チラシ，パンフレット，広報うつのみやと

毎月発行している。また，ＰＲにはホームページを含め努力はしている。

なんと言っても，より多く図書館へ足を運んでくだされば，おのずと目に

触れてくるものがあると思うので，その中でより多くのご提言をいただけ

ればと思う。 
小池会長    実際見てみないと，わからないものもある。 
広木委員    広報うつのみや，利用案内等ある。まず自分から情報を得ようとしない

ところに，わからないということの原因があると思う。 
小池会長    東図書館は，バスの便はどうなのでしょう。 
事務局     宇都宮ＪＲ駅から，宮バスが１時間に１回と少し不便かと思うところは

ある。 
小池会長    自転車の利用者は大変。図書館へのアクセスがもっと便利だとよい。市

立図書館はどうか。 
事務局     ２~３系統あり，１時間に２~３本ある。 
小池会長    子どもの頃から，図書館へ来る事を習慣付けることも大切。 
金子委員    幼稚園では，読み聞かせが主体で，父母が聞かせてあげればよいと思う。

大きくなってから図書館へ足を運んでくれればよいと思う。 
今野委員    今後も大いに活用させていただきたいと思う。 
中島委員    Ｐ８ ６「ボランティアの育成と連携」（３）図書館ボランティアの導入

で小中高生がボランティアに参加しているというが，定員がいっぱいであ

るとか，習い事が忙しくて活動できない等参加できるのは限られた人のよ

うに思うが，参加者の臨機応変なやり方でよいのか。 



事務局     ボランティアの都合のよい時にやっていただいている。 
        ただし，書架の整理は図書館の利用の少ない午前中にお願いしている。 
中島委員    土曜日の子どもの居場所が気になるところであるが，図書館に今興味が

ない子も図書館に来られて，何かのきっかけで図書館に来るようになれば

よいと思う。 
事務局     近隣の小学校には，小学校入学時に図書館の利用案内について，紹介案

内している。 
小池会長    うつのみや子ども賞の事業は，子どもの本連絡会と何か関係があるのか。 
広木委員    市と共催の事業である。５，６年生が委員になっているが，この子ども

たちを見ると本好きな子どもたちが多く，やはり，小さい頃から本に親し

むことが一生をを通して大切だと思う。 
        また，図書館に足を運び，自分の目で確かめることで図書館をより活用

していけるので，随時機会をとらえて図書館になじみの少ない方へは，お

話くださればと思いますが。 
小池委員    公立の図書館と民間の書店とでは，役目が違うが最新の情報が書店には

あるなどいろいろな工夫がありいきいきとしている。学ぶべきところはあ

ると思う。 
小池会長    （３）その他について 
事務局     次回開催は，東図書館において２月を予定しています。 
      ４ 閉 会 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 


